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Об участии Ангелов в нашей жизни

В сегодняшний день Святая Церковь прославляет все 
бесплотные Небесные Силы, ангельский мир, пото-
му что Ангелы Божии очень активно участвуют в 

нашей жизни, только делают они это столь тихо и смиренно, 
что для нас очень часто это бывает незаметно. О существо-
вании Ангелов мы можем узнать, выражаясь современным 
языком, по двум каналам. Во-первых, из Откровения Божия, 
потому что об их участии в нашей 
жизни говорится в Священном 
Писании, и причём неоднократно. 
Древние люди жили не в таком 
мире, как мы. Нам даже трудно 
себе представить этот мир. С од-
ной стороны, этот мир был необы-
чайно жесток, но с другой сторо-
ны, в нём сохранялась такая некая 
первозданная тишина. Сейчас мы 
живём в грохоте. Основная масса 
людей, можно сказать, умирает от 
тоски. И чтобы эту тоску заглу-
шить, один прибегает к наркоти-
кам, другой к алкоголю, третий к 
табаку, четвёртый ещё к чему-то. 
Самое массовое – это телевизор. 
Кто помоложе – ещё музыку слу-
шает. То есть сознание человека, 
его ум ни минуты не может оста-
ваться один, потому что тоска сра-
зу начинает пожирать человека. И 
человек, чтобы выйти из тоски, 
устраивает себе какой-то иллю-
зорный мир. А у древнего челове-
ка таких средств не было. Музы-
ка была. Если человек сам играл 
на каком-то инструменте, то это 
была простая мелодичная музыка 
одноголосная. Если музыка по-
сложнее, то это бывало очень редко, в честь какого-нибудь 
праздника, когда собирались оркестры, в больших городах, 
в присутствии царя. Это было очень редкое явление. А так, 
самый большой шум – это гром на небе или ураганный ве-
тер, да и то не каждый год. А вообще человек жил в тишине, 
и в этой тишине ему легче было и самого себя осознать, и 
лучше почувствовать влияние Ангелов на его жизнь. Иногда 
он отчётливей слышал, что они отвечают ему. Что происхо-
дит, когда мы молимся Богу? Мы даже иногда удивляемся, 
что при нашей немощи, нашей слабой и рассеянной молитве 

частенько, во всяком случае, чаще, чем мы того заслужива-
ем, мы убеждаемся, что Господь нашу молитву услышал. 
Почему так получается? Потому что Ангелы наши молитвы 
возносят к Престолу Божию. Они непрестанно совершают 
своё движение от каждого из нас, тех, кто молится, конечно 
(с теми, кто не молится, этого не происходит), к Престолу 
Божию. И поэтому их роль в нашей жизни, в жизни людей 

молящихся, огромна. Хотя и не 
молящихся людей Ангелы тоже 
хотят остановить в их грехе и 
стараются воздействовать на со-
весть человека. Потому что время 
от времени в каждом, абсолютно 
в каждом закоренелом грешнике 
всё-таки рождается мысль, что 
он делает что-то нехорошее, под-
ленькое. Вот, и как-то останавли-
вается. Или не останавливается. 
Тогда совесть начинает постепен-
но умолкать, не выдерживая та-
кого напора бессовестности, и на 
какое-то время оставляет челове-
ка. Обычно человек в этом состо-
янии находится наедине сам с со-
бой, как ему кажется. А на самом 
деле, когда есть изнутри призыв 
к тому, чтобы очиститься и пре-
кратить какой-то грех, то это есть 
действие Ангелов. И каждый Ан-
гел исполняет своё послушание. 
И по учению Церкви известно, 
что Ангелы разделяются иерархи-
чески на девять чинов от низших 
до высших. Подробности этой 
иерархии изложены в книге Ди-
онисия Ареопагита «О небесной 
иерархии». И то, это подробности 

весьма и весьма незначительные, а лишь в той степени, в 
которой это оказалось доступно опыту этого святого отца. А 
никаких подробностей мы знать не можем, потому что мы, к 
сожалению, существа, хотя тоже духовные, но отпадшие от 
Бога, находимся в состоянии после грехопадения.

Но наши чувства имеют возможность развиваться. Когда 
человек ведёт настоящую духовную жизнь, он себе возвра-
щает, а лучше сказать, вновь развивает то, что было утрачено 
в Адаме. В некоторых святых мы видим такие дары Божии, 
что они напоминают нам Ангелов. Сверхъестественная до-
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брота, незлобие, абсолютное равнодушие к деньгам, прозор-
ливость, терпение. Даже такое существует выражение: ан-
гельское терпение. Понимаете, малейшее движение стихии, 
человека, какого-то животного нас моментально раздражает. 
Некоторых сразу и до истерики. А Ангела, например, ника-
кого нельзя из себя вывести. И этого человек, ведя духовную 
жизнь, может достичь. Духовной называется жизнь, которую 
человек проводит в соответствии с заповедями Божиими. А 
наша жизнь, конечно, противополож-
на заповедям Божиим, и, к сожале-
нию, большинство людей тратят все 
силы своей души только на опреде-
лённые моменты: чтобы правило по-
читать, чтобы не съесть печенье, в ко-
тором есть яичный желток, вовремя 
на службу прийти. Чтобы не опоздать 
на службу, человек готов поругаться с 
родственниками, бежать, всех растал-
кивая, но прийти, так сказать, вовре-
мя. Конечно, понятно, что на службу 
опаздывать нехорошо. Но есть вещи 
ещё более важные. Но об этих вещах 
мы, к сожалению, забываем. То есть 
у нас отношение к заповедям Божиим 
выборочное.

Приведу пример. Умерла у нас 
одна прихожанка. У неё дочка с ма-
ленькими детьми, дети заболели, а 
тут и бабушка заболела. В больницу 
её отвезли и надо было за этой ба-
бушкой поухаживать. Молодая жен-
щина, двое маленьких детей, да ещё 
болеют, да ещё там надо бумагами 
заниматься. И вот она то к одному 
обратится, то к другому, и всё не на-
ходит ответа. То одному некогда, то 
другому. Ну, интересно, вот прям Промысл Божий обраща-
ется к человеку, говорит: надо помочь. Ну что делать должен 
крещёный человек? Да всё бросить и помочь! Нет. А почему? 
А мне некогда. У одного это, у другого это. У всех же это. Ин-
тересно. Притчу читаем же о милосердном самарянине (см. 
Лк. 10, 30). Вот он идёт по дороге, на осле у него какая-то 
кладь, он едет в какой-то город. Вдруг видит – какой-то му-
жик лежит весь израненный. Он его взял, поднял, своё масло 
и своё вино возлил на раны, перевязал. Чем? У него что, с 
собой стерильные бинты что ли были? Нет, взял свою одёжку, 
ею завязал, повёз в гостиницу, в гостиницу привёз, гостинику 
говорит: «Ты ему служи, на тебе деньги» – свои из кармана 
вынул. А потом добавил: «Если ты что на него издержишь 
больше, чем я тебе дал, я, когда приду обратно, тебе ещё дам». 
Христос говорит: иди, и ты поступай так же (Лк. 10, 37). Вот 
что такое любовь к ближнему, да? А мы это как-то не очень, 
собственно, понимаем. Мы должны такие случаи искать. Ис-
кать, не надо ли кому чего.

Понятно, что мы воспитаны по-уродски, нам никто не го-
ворил, что надо маме помогать, что надо папе помогать, что 
надо день начинать с вопроса: «Мама, бабушка, не надо ли 
вам чего?» Вот это сделать, а потом, если время останется, 
можно ещё чем-то и своим заняться, если когда уже скажут: 

«Никому ничего ни в чём не надо помогать». Нас этому никог-
да никто не учил, да и сейчас этому препятствуют. Ни в коем 
случае никакого Закона Божия в школе не преподавать. Пусть 
вымирают все от наркотиков, от СПИДа, от бандитизма, от 
терроризма, но ни в коем случае не преподавать Закон Божий.

Мы все живём в бреду и не понимаем вообще, для чего 
Христос на землю приходил. Чтоб мы правило, что ли, чита-
ли? Чтоб мы иконки рисовали? Чтоб мы распевали «Господи, 

помилуй»? Нет. Это всё средства. А 
к чему эти средства? Чтоб нам изме-
нить себя. В чём это должно быть из-
менение? Покаяние – это что такое? 
Это изменение самого себя на про-
тивоположный знак. У всех любовь 
к себе. Поэтому Господь и говорит: 
«возлюби ближнего <...> как само-
го себя» (Мф. 22, 39). Как я самого 
себя люблю? Себе вперёд, всё себе, 
себе повкуснее, себе побольше, себе 
поудобней, и так далее. И вот это всё 
надо ближнему, если ты крест на себя 
надел, если ты хочешь Богу служить, 
если ты хочешь быть христианином, 
если ты хочешь вести действительно 
ангельскую жизнь. Мы молимся: «да 
будет воля Твоя, яко на небеси и на 
земли». Чтоб была воля Божия, как 
на небесах она осуществляется. По-
тому что Ангелы находятся в полном 
послушании Богу – раз, и в полном 
послушании старшему.

Я уже много лет как заметил, вот 
в приходе одному скажешь, другому, 
третьему – то забыл, то не захотел, 
то устал, то не вовремя, как будто 
мы на каком-то мыльном заводе. 

Но на мыльном заводе дисциплина, там, наверное, и проход-
ная есть, там, так сказать, и какие-то правила техники без-
опасности. А здесь, в храме, вообще всё должно быть как в 
Кремлёвском полку, где если идёт человек, то носочек тянет, 
чтобы была дисциплина, как часики. Вот так должно быть. А 
не так, что каждый что хочет, то и делает, кто куда. Ну лад-
но, допустим, так, такая свобода, замечательно. Но если уж 
сказали! Если уж сказали: «Подними доску». Нет, она месяц 
будет лежать посреди двора, и все ходят, и вообще никому в 
голову не взбредёт, что это беспорядок. То есть глаз настолько 
замылился, уже настолько не видим ни внутри, ни снаружи. 
И, конечно, как из этого всего духовную жизнь организовать? 
Это категорически невозможно.

А вот Ангелы нам пример своим иерархичным строем, та-
кой заботой о нас. Они, во-первых, всегда взывают к нашей 
совести, а потом, показывают пример отношения к своему 
послушанию. Допустим, у нас есть Ангелы-Хранители, у них 
есть послушание – нас охранять. Смотрите, как обычные дети 
себя ведут в школе или на улице, когда уроки кончились. По 
идее при таком поведении ни один из них и года не должен 
прожить. Например, маленький ребёнок обычно руку вы-
рывает, если его взрослый перед тем, как дорогу перейти, за 
руку берёт. Дети, конечно, у нас и набивают шишки, и лома-
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ют руки-ноги, некоторых сшибают автомобили, и довольно 
часто. Но они практически все такие. То есть, чтобы ребёнок 
был послушлив, это я не знаю, может, один на миллион, мне 
в жизни таких не попадалось. Но, тем не менее есть какие-
то дети и живые, и с руками, и с ногами. Кто их сохранил 
от беды? Ангелы-Хранители. Они охраняют. Сколько они ни 
падают, катастрофы не происходит. Только уж если какая-то 
отчаянная ситуация или особый Промысл Божий, тогда дей-
ствительно какой-то вред человеку возникает. А так обычно 
Ангелы-Хранители спасают от всего этого ужаса, которому 
люди за своё непослушание сами себя подвергают от мала до 
велика.

И, конечно, Господь пришёл на землю, потому что Он дей-
ствительно хотел, чтобы Его Царство распространилось на 
жизнь человеков. Говорит: где двое или трое собраны во имя 
Мое, там Я посреди них (Мф. 18, 20). Он хотел, чтобы Цар-
ство Божие было посреди нас, чтобы оно воцарилось в нас, 
но это невозможно без нашей воли, мы должны выйти этому 
навстречу, мы должны этого искать, мы должны вдумываться, 
вчитываться в слова Господни, чтобы это отражалось каким-
то образом на нашей жизни. Мне, можно сказать, повезло: всё 
время живу среди христиан. В семье у меня все верующие, 
в храм приду – все верующие, в отдел приду работать – все 
верующие. Так это может создаться впечатление, что вооб-
ще нет ни безбожия, ни пьянства, ни наркомании. Все такие 
очень симпатичные люди, такие приятные. Но и то, наблюдаю 
этих верующих людей, смотрю: то этот обиделся, то тот на-
грубил, то этот в какое-то подозрение впал, то тот на другого 
жалуется. Одному говорю человеку, а он уж старше пятиде-
сяти: «Ну вот как, ты на него жаловался, помнишь, полгода 
назад?» – «Да, помню. Я был неправ» – «Ну ты хотел, чтоб 
его выгнали, уволили. Ну а если бы тогда уволил? Вот взял, 
сделал, как ты просил. Ты вот ругался, настаивал». Почему? 
Потому что что-то ущемили своё – либо тщеславие, либо са-
молюбие, либо ещё что-то. И так во всём. Ну как христианин 
может обижаться, когда каждый день он должен повторять: 
“И остави нам долги наша, якоже и мы оставляем должником 
нашим”. Мы сами просим Бога о том, чтобы наше освобожде-
ние от грехов стояло в прямой зависимости от того, насколь-
ко мы оставляем грехи другому. Если ты не прощаешь, то и 
ты не будешь прощён. Но если ты не будешь прощён, какой 
смысл во всём том, что мы в церкви делаем? Никакого. О, 
если б никакого, это ещё ладно. Но вся наша церковная жизнь 
превращается в свою противоположность, превращается в то, 
что отвратительно Богу – фарисейство. Внешне-то вроде хри-
стиане, вроде все такие благочестивые. Но попробуй чуть ска-
жи поперёк. Сразу слёзы, обиды, истерики, обвинения, жало-
бы и так далее. Как же это может быть? Некоторые говорят: 
«А я 14 лет в церковь уже хожу», «А я 24 года хожу». И очень 
жалко, что за 14 лет так ничему и не научился – ни терпению, 
ни смирению, ни кротости, ни послушанию, ни милосердию. 
Вообще ничему! Выучить с Трисвятого по Отче наш и Сим-
вол веры – да это, наверное, обезьяну можно научить. А ведь 
это же для чего? Я понимаю, мы все, конечно, и туповатые, у 
нас проблемы всякие есть, но всё-таки слово должно входить 
осмысленно. Мы же Евангелие должны читать осмысленно. 
Если наша жизнь никак от этого не изменяется, то какой в 
этом смысл? «А вот, батюшка, Вы скажите – ей, чтоб у неё 
изменилась». Да ей-то скажем, ты на себя посмотри. Ты на 

себя посмотри. Потому что мы всё хотим, чтоб он и чтоб она. 
Жалоба в чём заключается? Вот подействуй на него. Почему? 
А он меня задел. Но ведь не для этого же вообще Христос 
пришёл, кровь проливал, чтоб мы друг на друга жаловались, 
обижались, чтоб мы на своём настаивали. Ведь нет. Только 
благодаря присутствию Ангелов в мире мы ещё друг друга не 
съели, не растерзали, потому что они на нашу душу действу-
ют умиротворяюще.

Святая Церковь заповедовала нам ежедневно – и утром, 
причём, и вечером – обращаться с молитвой к своему Ангелу-
Хранителю. Ради Бога, хотя бы один раз в жизни почитайте 
со вниманием эти слова. Не просто молясь, а вот с каранда-
шиком просто проследите каждое слово, о чём и с чем мы 
к нему обращаемся, чему мы хотим, чтоб он нас научил, от 
чего сохранил, что благословил в нашей жизни. Вот это очень 
важно. Ангелы неотступны от нас, мы всегда находимся в их 
присутствии, мы должны устыдиться своих чувств, своих 
мыслей, своих поступков, своих слов, потому что они всегда 
присутствуют при наших деяниях. И вот тогда действительно 
жизнь начнёт исправляться. Конечно, это исправление будет 
в ущерб нам. Потому что если люди увидят, что ты стано-
вишься настоящим христианином, они тебя заездят, это сто 
процентов. Они к тебе в очередь встанут. Некоторые говорят: 
«Никому не нужен, все меня бросили!» Ну да, никому не ну-
жен. Кому от тебя какое-нибудь добро было когда-нибудь? 
Почему от тебя все бегут, рассыпаются, не хотят с тобой свя-
зываться? «А мне, – говорит, – никто не звонит». Естественно. 
Видимо, ты шибко много добра в жизни сделал, столько до-
бра, что остался никому не нужен. Почему-то одни нарасхват, 
а от других бегут. Может быть, это все другие плохие? Да, мы 
обычно так и говорим. Все плохие, потому что все бросили. 
Если тебя бросили, это значит, ты плохой. Это ты никому не 
нужен, ты злой. Потому что если ты добрый, тебе бы житья не 
было, ты бы бегом бежал, даже если тебе 90 лет. Потому что 
все бы хотели от тебя что-нибудь поиметь. Да, обязательно. 
К тебе бы очередь становилась. Этому дай, этому подскажи, 
этого научи, этому денег дай, этому помоги. И так далее. Это 
совершенно точно.

Надо нам как-то почувствовать, что весь ангельский мир 
и пришедший к нам Господь от нас хотят. К чему взывает Го-
сподь? Зачем Он пришёл на землю, зачем Он распялся на Кре-
сте? Зачем Архангел Михаил, которого мы прославляем, низ-
верг сатану с небес? Вот зачем это всё? Это только для того, 
чтоб мы изменились. И изменились не как-то абстрактно, а 
очень конкретно. Поэтому Евангелие надо читать не бездум-
но. Там всё написано, какими мы должны быть, и даже пример 
дан в Иисусе Христе. Но помимо Него мы можем смотреть на 
любого Его ученика, на любого святого. Недаром Церковь ка-
нонизирует некоторых людей. Что значит «канон»? «Канон» 
в переводе на русский язык с греческого значит «правило». 
Про некоторых так и поём: «Правило веры и образ кротости». 
Образ – образец. Правило – значит так надо делать, вот это 
такое правило, вот смотри на этих людей и делай так же. Это 
очень неудобно, это очень тяжело. Отдохнуть не дадут никак. 
И, конечно, такой жизни не очень человек хочет, потому что 
человек эгоист, потому что у него к другому любви нет, по-
тому что все остальные люди только досаждают, раздражают. 
Люди хотят от всех отгородиться. Но отгораживаясь от лю-
дей, отгораживаясь от шанса сделать добро другому, ты от-

Об участии Ангелов в нашей жизни
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гораживаешься от Христа и от Царства Небесного. А нужно 
следовать за тем, что Христос сказал – только таким образом 
можно спасти свою душу от греха. А Он как раз и сказал: был 
болен, и вы посетили Меня (Мф. 25, 36). Любой из нас завтра 
или даже сегодня может прийти в гости к Самому Господу 
Иисусу Христу, посидеть на его койке, покормить его. Он го-
ворил: алкал Я, и вы дали Мне есть (Мф. 25, 35). Одновре-
менно тот, кто нуждается в том, чтобы его покормили, он же и 
больной. А современная больница вообще как тюрьма, поэто-
му одновременно и в темницу пришёл. То есть в одном дей-
ствии, в одной упаковке три в одном – пожалуйста, исполняй. 
Нет, некогда, неохота, поздно, и так далее. И упускаем свой 

шанс на спасение. Спрашивается, и кого мы обкрадываем? 
Да самих себя. Вместо того, чтоб радоваться, что есть ещё та-
кая возможность. Потому что ещё немножко пройдёт време-
ни, и такой возможности не будет. Потому, что даже спустив 
ноги с койки, тапочки не найдёшь. Не будет сил ни согнуться, 
ни дойти до туалета. Ещё некоторое время пройдёт, и будем 
в таком состоянии. И тогда с чем мы придём в Царствие Не-
бесное? С одними только стонами? А стонов здесь и на земле 
достаточно. Ангелы-Хранители призывают нас к тому, чтобы 
мы не упускали такую возможность, а следовали тому, чему 
Господь нас научил в Евангелии.

Протоиерей Дмитрий Смирнов.
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Поминовение и милостыня — два крыла спасения
«Кто молится за умерших, тот на перед себе ходатайству-

ет жизнь и спасение», — так говорил святитель Иоанн Зла-
тоуст. Но почему то мы, живущие в этом суетном бренном 
мире, не верим словам святых людей и продолжаем жить и 
погружаться в эту пучину зла, обид, уныния, ропота, суеты 
и всего этого житейского моря, в котором не видно даже 
берега, т. е. мы просто тонем.

И вот, одной из спасительных нитей, которую протяги-
вает нам Господь в Священном Писании можно назвать 
молитву за умерших. Нашей великой православной вере 
Господь дал все, что нужно для спасения человека, и аб-
солютно все, для того, чтобы он жил счастливой жизнью! 
Абсолютно все! В Евангелие каждому христианину дана 
полная свобода — живи по законам Божиим и ты свобо-
ден от любого наказания: свободен от скорбей, свободен от 
болезней, свободен от обид, от войн, от всего. Что нужно? 
Нужно только выполнять то, что заповедовал нам Господь.

Среди всего этого Божьего попечения, Божьей помощи о 
нас, оставил нам такое великое чудо — просто молиться за 
умерших, за ушедших наших близких и не близких, но доро-
гих нам по вере православных христиан. Потому что мы все 
живем одной семьей, мы все братья и сестры. И как обидно 
бывает видеть, когда люди обращаются к священнику, гово-
рят: «Батюшка, помогите; батюшка, помогите», а рядом сто-
ит такой же «Батюшка, помогите», а христианин отталкивает 
и говорит: «Отстань, у меня главнее дело, чем у тебя». Это 
очень страшно видеть. Как же мы называем себя христиа-
нами, если, пытаясь попасть в Царство Небесное, идем по 
головам друг друга. И как мы можем после этого называть 
кого-то из людей не христианами или язычниками, хотя мы 
ведем себя гораздо хуже. Нам дарована благодать, нам даро-
вано спасение и мы, не уступая друг другу, а бегая перед друг 
другом, стремимся в Царство Небесное. С такой беготней мы 
никуда не добежим. И только уступая друг другу, даже на по-
следней ступеньке перед Царствием Небесным... Уступить 
другому: «Проходи вперед, брат (или сестра), а я недостоин» 
или «я подожду». Даже если бы так мы научились делать.

Уходят наши близкие туда, их мы уже не обгоним, они уже 
там. И мы теперь имеем такую возможность, если они уже 
там — обращаться к ним. Если они уже в раю — обращаемся 
к ним. Мы, конечно, не знаем где находятся наши близкие, те, 
за которых мы молимся — в раю или в аду. Конечно, великое 

приобретение для живущего на земле, если его близкие род-
ственники оказались в раю, потому что все молитвы, которые 
обращаются к этим людям, они возвращаются к нам с их от-
ветными молитвами: «Господи, ты видишь как нас вспомина-
ют наши близкие, как они молятся о нас, помоги им тоже, дай 
им всех благ земных; небесных Ты нам уже дал».

Сегодня у нас вселенская родительская суббота. Церковь 
установила это. Давным давно было установлено князем 
Дмитрием Донским, который совершил после Куликовской 
битвы поминовение воинов и заповедовал совершать его 
ежегодно в субботу перед 8-м ноября, перед днем своего 
покровителя — святого великомученика Димитрия Солун-
ского. Мы поминаем сегодня не только родителей, но и всех 
воинов, павших не только на Куликовом поле, но и за всю 
историю нашей великой Руси.

И сейчас воины погибают. Сейчас можно услышать та-
кие вопросы: «Батюшка, а почему же сейчас воины поги-
бают, у нас же мир?», «Почему люди едут туда, едут туда; 
почему происходит так или так?». Можно долго объяснять, 
бывает приходится просто ответить одной фразой: «А ваше 
ли это дело?», «В вашей ли компетенции что-либо поме-
нять?». И, как говорят многие святые: «ну если ты не мо-
жешь ничего сделать, зачем об этом вообще говорить или 
обсуждать?» Мы погрязли в каких-то «пустословных бол-
товнях», даже не знаю, как назвать по-другому это. Мы 
просто в этом тонем, мы осуждаем, пересуждаем то или 
это, а нужно ли это для нас, для наших близких? Не отры-
ваем ли мы сами у себя это бесценное время в этих пустых 
разговорах. Лучше бы это время посвятили молитве о своих 
ушедших родственниках.

…Был такой наказ святого Петра Могилы, он говорил, что 
«Те православные, которые в течении года 20 псалтырей чита-
ют от своих ушедших родственниках и 20 канонов о упокое-
нии, и каждую субботу, на обедне подают в Церкви просфору 
о упокоении душ своих родителей, то какая бы грешная душа 
не была (конечно, кроме самоубийства) — будет избавлена от 
тьмы и мучений, и отведена будет в Страну Божьего Света».

Мы должны с вами осознавать, что участь посмертной 
души наших сродников и наша связаны между собой. А то 
получается как, мы видим, когда человек тонет, гибнет или 
в плену находится, мы говорим, зачастую: «Сам виноват, 
сам туда попал, а это не мое дело». И вот, когда мы не мо-
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лимся за своих усопших, мы тоже самое говорим как бы, 
своим бесчувствием, показывая, что нам никакого дела нет 
о том, что было с ними: «Я другой, у меня другая жизнь 
и ничего общего у меня с ним нет, ну умер и умер, ушел 
и ушел». Вот это бесчувствие как раз появляется у людей, 
когда они погружаются в суету и с утра до вечера занима-
ются работой, работой, работой, делами, опять работой. И 
забывают и детей, и жен, и свои семьи, а тем более давно 
ушедших своих родственников.

А потом удивляемся, что на нас наваливается куча бед, по-
тому что бесы имеют право пакостить тем людям, которые 
живут, т.е. у них есть возможность, не то что право, возмож-
ность, потому что мы сами себя лишаем защиты, минуя выпол-
нения Заповедей Божьих, в том числе и молитвы. Вспомните 
в Священном Писании слова: «Молитесь друг за друга». Там 
не написано молитесь за живых, но молитесь за всех, друг за 
друга. Но эта заповедь не только к нам, но и к тем, кто там на 
верху или внизу, они тоже молятся, эта к ним тоже заповедь 
относится, потому что у Бога нет мертвых, это у нас в головах 
есть мертвые, а у Бога все живы, и там и здесь! И представьте, 
сколько же радости приносят наши молитвы за тех, кто внизу! 
Там радость и веселие, когда кто-то о них вспоминает и у них 
хоть какое-то послабление в их страшных муках.

Старец Паисий Святогорец говорил так: «Когда человек 
умирает, то он сразу же понимает, в каком он состоянии на-
ходится». Да, он приходит сюда и задает себе вопрос: «Что же 
я натворил?» Но уже все, все закончено, поезд ушел, уже нет 
в этом вопросе никакой пользы для него. К примеру, пьяный, 
убив свою мать, смеется, распевает песенки, потому что не 
понимает, что наделал. А когда хмель выветривается из голо-
вы, он начинает плакать и рыдать, и говорить: «Что же я наде-
лал?»; «Это был не я!». Ну, конечно, же это не ты, это был бес, 
он сделал все это твоими руками. Однако, когда человек уми-
рает, то этот земной хмель выветривается и люди приходят в 
себя. У них открываются душевные очи, и они осознают свою 
вину, и душа, выйдя из тела, движется, видит и ощущает все, 
совершенно с другой, непостижимой скоростью... И вот здесь 
нужна наша молитва, наша услада и прохлада для этих душ.

Старец Арсений (Минин) говорил: «Поминове-
ние для душ почивших о Господе всего необходи-
мее. Напрасно иные воздвигают дорогие памятники 
на кладбищах — это ни малейшей пользы никому 
не принесет, ни живым, ни мертвым. А поминове-
ние и милостыня — это два крыла, на которых душа 
возносится к Богу».

Святитель Феофан Затворник пишет в одном из 
писем: «Отшедшие живы, и общение у нас с ними 
не пресекается. Как о живых молимся мы, не разли-
чая, идет ли кто путем праведным, или другим; так 
и молимся и об отшедших, не доискиваясь, причис-
лены ли они к лику святых или они с грешниками. 
Это долг братской любви нашей. И пока последним 
Страшным Судом не разделены верующие, все они 
— и живые, и умершие — единая Церковь. И все мы 
взаимно друг к другу должны относиться, как чле-
ны одного тела: в духе доброхотства и любительного 
общения, и живые, и умершие — не разграничиваясь 
пополам умиранием. Говорят: «Участь их решена»... 

Но это говорят бесчувственные люди. Участь отшедших не 
считается решенною до всеобщего Суда. Дотоле мы нико-
го не можем считать осужденными окончательно; и на сем 
основании молимся, утверждаясь надеждою на безмерное 
милосердие Божие».

Патриарх Александрийский в одной из своих пропо-
ведей рассказал случай о помощи Божией Архистратига 
Божия Михаила, которую он видел: «Однажды я шел в со-
провождении Ангела Божия», это было написано в книги 
Иоанна Богослова, «и вот, услышали шум, подобный шуму 
многих вод и когда подошли ближе, то увидели огромное 
озеро и ужасную казнь нераскаявшихся грешников. Мы 
увидели огромное пламя, исходящее из преисподней, и это 
пламя поднималось на огромную высоту». Святой Иоанн 
Богослов горько заплакал. И ему Ангел ответил: «Не плачь, 
Иоанне, друже Божий, не плачь, скоро ты увидишь великую 
радость — великое благоволение к Архистратигу Божьему 
Михаилу у Господа». И в это время появился Архистратиг 
Божий Михаил и тотчас же огонь погас, бездна перестала 
дымиться. И когда все утихло, Архангел Божий погрузил 
свое белоснежное крыло в это озеро и вывел множество 
человеческих душ и перенес их на берег. И так он делал 
много раз. И из завесы Господней раздался глас: «Предста-
тельством Архангела Михаила и Матери Моей, Пресвятой 
Богородицы, и всех моих Ангелов и избранных, исполнив-
ших на земле волю Отца Моего — введи эти души в Рай 
блаженства, Вечности и покоя».

Поэтому человек, обращаясь к молитвам святых, в том 
числе Архистратига Божьего Михаила, не забывающий 
своих родителей, милостью Божией, своим милосердием 
и молитвой нашей Святой православной Церкви, избавив-
ший их души, страдающие от ярости ада, уже здесь, при 
этой жизни, не будет иметь никакой нужды и по окончании 
земного странствия войдет в Царствие Небесное. Помоги 
вам всем Господи. Аминь.

Иеромонах Силуан (Межинский).
https://www.optina.ru/
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Святой нашего храма
У нас  в гостях  побывала правнучка святого 

покровителя нашего храма священномучени-
ка Василия Богоявленского.

Дорогие друзья, ранее мы уже делились с вами  ра-
достными новостями о том, как летом 2020 мы наконец-
то нашли родственников отца Василия Богоявленского. И 
они передали нам фотографии батюшки и его семьи.

 Сегодня у нас есть важный повод  вспомнить эту  исто-
рию, у которой теперь есть продолжение…

Это случилось лишь спустя десять лет, после того как 
мы узнали, что отец Василий Богоявленский причислен 
к лику святых. Тогда-то мы и подумали о том, что хоро-
шо бы написать икону нашего святого. Но для этого нам 
необходима была фотография батюшки. Была проведена 
большая работа по сбору информации и  документов с не-
скольких архивов Новгородской, Ленинградской и Ново-
сибирских областей.

Но, к сожалению, ни в одном из архивов фотографии 
батюшки не сохранилось. Зато нам удалось  узнать фак-
ты и подробности дела ареста отца Василия, и немного о 
жизни его семьи.

И когда уже все наши надежды в поисках фотографии 
свелись на нет, было решено написать на сайт передачи 
«Жди меня». Именно там нашу информацию и увидели 
родственники батюшки.

И вот, 28 июля 2020 года в день Крещения Руси, с нами 
связалась правнучка отца Василия — Ольга Богоявленская. 
Ольга не только любезно согласилась прислать нам фото-
графии, но и уточнила некоторые факты из жизни их семье. 
Например, мы узнали, что у Василия Афиногеновича было 
не 9 детей (как мы думали, по документам), а 10 детей.

Сейчас Ольга проживает за рубежом. Поэтому встре-
титься прошлой осенью у нас не получилось. Но мы  под-
ружились. Постоянно переписывались в соцсетях и со-
званивались. За это время иконописец  Даниил Воронов 
написал икону отца Василия, которую, не смотря на неко-
торые сложности,  мы всё-таки смогли переслать и Ольге.

И вот, уже осенью этого года Ольга Богоявленская сама 

приехала к нам в гости, и впервые побывала на Родине 
своего святого прадеда, помолилась и причастилась в на-
шем храме.

Мы показали Ольге и дом ее прапрадеда отца Василия 

Соболева, который до сих пор сохранился на ул.Речной. 
Поднялись к храму на Бронницкую гору, побывали в Ху-
тынском монастыре и Софийском Соборе Великого Нов-
города. Отрадно, что Ольге очень понравилось у нас и мы 
надеемся, что наша дружба продолжится, и  она  ещё не 
раз  приедет к нам в гости, молитвами святого праведного 
Василия Богоявленского.

4 ноября: 

— Празднование Казанской иконы 
Божией Матери;
— День памяти мученической смерти 
протоиерея Василия Богоявленского, 
святого нашего храма.

На фото справа  
Ольга Богоявленская
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Святой нашего храма
Полное житие священномученика Василия Богоявлен-

ского составленное нами на основе архивных документов:
 Священномученик Василий Афиногенович Богоявлен-

ский родился 26 января 1879 года в погосте Слободка Мо-
настырской волости Кирилловского уезда Новгородской 
губернии, в семье священника Бого-
родице - Рождественской Лозской 
церкви Белозерского уезда Афино-
гена Даниловича Богоявленского, 
служившего Церкви более 50 лет.

В 1899 году Василий Богоявлен-
ский окончил Новгородскую духов-
ную семинарию в звании студента. 
Затем недолгое время он работал 
на должности счетного чиновника 
в Новгородском отделении государ-
ственного банка. В эти годы Васи-
лий Афиногенович женился на Анне 
Васильевне Соболевой (1882 г.р.), 
старшей дочери священника церкви 
Преображения Господня села Брон-
ница Василия Соболева.

После свадьбы Василий был руко-
положен в священника, а 28 февра-
ля 1901 года был определен на свой 
первый приход - Капецкую Дмитри-
евскую церковь Тихвинского уезда, 
где он служил по октябрь 1908 года. 
Помимо служения в церкви батюш-
ка преподавал Закон Божий в Куне-
вической и Михалевской земских 
школах.

13 июля 1906 года отец Василий получил первую цер-
ковную награду - набедренник.

За время служения на Капецком погосте в семье отца 
Василия и матушки Анны родилось три сына и дочь: 
Борис(1902г.р.), Милица (1903г.р.), Сергей (1905г.р.) и Ва-
лентин (1907г.р.).

15 октября 1908 года священник Василий Богоявленский 
был переведен в храм Спаса – Преображения села Бронни-
ца Новгородского уезда Новгородской губернии, на место 
служения своего тестя- протоиерея Василия Соболева.

И в 1917 году назначен настоятелем Бронницкого при-
хода. Отец Василий несколько раз подряд избирался по-
мощником благочинного, много лет был законоучителем 
Бронницкого двухклассного училища. 14 апреля 1916 года 
за усердное служение он был награжден камилавкой.

Уже в Броннице в семье Богоявленских родились ещё 
шесть детей: Игорь (1909гр), Анатолий (1913г.р.), Виктор 
(1914г.р.), Мстислав (1916г.р.), Евгения (1918г.р.) и Ольга 
(1924 г.р.).

30 декабря 1934 года отец Василий был арестован. Он, 
необоснованно обвинялся в том, что якобы «... состоял 
членом контрреволюционной группы, участвовал в неле-
гальных собраниях и принимал активное участие в анти-

советских беседах, проводил систематическую контррево-
люционную деятельность на основе своих реакционных 
убеждений», т.е. в совершении преступлений, предусмо-
тренных ст. 58-10-11 УК РСФСР.

По приговору от 10-12 июня 1935 года отец Василий Бо-
гоявленский был осужден к 5 годам 
лишения свободы. По состоянию на 
26 декабря 1936 года наказание он 
отбывал в ИТК № 18 ст. Погостье 
Кировской железной дороги (Ленин-
градская область).

В марте 1937 года ему было от-
казано в условно-досрочном осво-
бождении. А после, отец Василий 
был отправлен в Новосибирскую 
область, в Сусловский пункт Сибир-
ского ИТЛ.

В сентябре 1937 года, уже там в 
лагере, на него завели новое сфа-
брикованное дело. Он был арестован 
вместе с архиепископом Серафимом 
(Самойловичем) и группой духовен-
ства. И обвинен в том, что «состоял 
в контрреволюционной группе, воз-
главляемой з/к Самойловичем».

Отец Василий виновным себя не 
признал, но несмотря на это 28 ок-
тября 1937 был приговорен «трой-
кой» при УНКВД по Новосибир-
ской обл., к высшей мере наказания 
– расстрелу.

4 ноября 1937 года его расстре-
ляли в Сиблаге вместе с архиепископом Серафимом и 
другими священнослужителями.

В 1961 году президиумом Кемеровского областного 
суда он был реабилитирован.

20 августа 2000 года протоиерей Василий Богоявлен-
ский причислен к лику святых на Юбилейном Архиерей-
ском соборе.

Отец Василий причислен к Собору Кемеровских свя-
тых, так как ходатайство к прославлению в 2000 готовила 
и подавала именно Кемеровская Епархия на основе архив-
ных документов.

Дни памяти священномученика Василия Богоявленского:
-4 ноября день памяти мученической смерти протоирея 

Василия Богоявленского.
-7 февраля (25 января) день общецерковного празднова-

ния памяти Собора Новомучеников и исповедников Рос-
сийских.

-Последнее воскресенье августа — Собор Кемеровских 
святых

- В 3-ю Неделю по Пятидесятнице — Собор Новгород-
ских святых

Материал подготовила Татьяна Самуйлова.
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О заступлении Царицы Небесной
«К кому возопию, Владычице?..» Такими 

словами от лица всех верующих обраща-
ется Святая Церковь к Царице Небесной. 
И действительно, к кому, как не к Ней, об-
ращаемся мы за помощью? Во все времена 
православные люди прибегали к покрову 
Царицы Небесной, слезно умоляя Ее быть 
им Заступницей и Ходатаицей пред Сы-
ном Своим.

Сколько чудесных исцелений от икон Сво-
их посылала Она для вразумления, поддерж-
ки и прославления верных рабов Своих!

И в наши дни мы прибегаем к Ее мило-
стивому заступлению, потому что «не имамы 
иныя помощи». И в наши дни Она обращает-
ся ко Господу: «Сыне Мой, пощади и поми-
луй создание Твое! Пощади его ради Меня, 
потому что он всегда прибегал ко Мне и про-
сил быть ему Заступницей».

Одному снится такой сон: совершается 
над ним суд. Он страшно трепещет, что его 
осудят на мучения. А Ангел хранитель ему 
шепчет:

–    Не бойся, тебе будет хорошо.
Он спрашивает Ангела хранителя:
– Откуда ты знаешь?
Ангел отвечает ему:
– Потому что Матерь Божия приближает-

ся к Престолу, а Она-то уж умолит за тебя! 
Ты Ее чтил, Ей молился и всегда просил Ее.

В великой радости он проснулся и еще 
больше стал чтить Божию Матерь. Вот и мы 
будем стараться всегда прибегать к Матери 
Божией в надежде на Ее помощь, и мы не об-
манемся!

Многие выполняют Богородичное пра-
вило – это 150 молитв «Богородице Дево, 
радуйся…» надо прочитать за сутки. Еще 
когда-то Сама Матерь Божия сказала:

– На земле Я прошла 15 этапов земной жизни. И кто 
будет эти 15 этапов вспоминать с десятком «Богороди-
це…», тому Я помогу во всем.

Это значит: в семейной жизни, в служебной жизни 
и в личной жизни, в скорбях и болезнях. И вот, если 10 
умножить на 15, то получится 150 молитв.

Когда к Серафиму Саровскому приходили, то он го-
ворил: «Пройдите вокруг монастыря по канавке и там 
по четкам протяните 150 раз «Богородице Дево, радуй-
ся».

И когда они это выполнят, тогда он дает им водички 
и говорит: «Матерь Божия вас исцеляет. Матерь Божия 
вас от скорбей избавляет».

И все получали помощь и исцеление! И наказывал, 
чтобы дома продолжали это правило выполнять.

Богородичное правило можно читать и на ходу, и 
лежа, и сидя, без поклонов, только читать:

– Богородице Дево, радуйся! Благодатная Марие, 
Господь с Тобою, благословенна Ты в женах и благо-

словен Плод чрева Твоего, яко Спаса родила еси душ 
наших.

И всем желаю, кто может, читать 150 раз «Богоро-
дицу» хоть сидя, хоть лежа, хоть на ходу. А некоторые 
так делают: 50 молитв прочитают утром, 50 – в обед, 
50 – вечером, или по 30 молитв 5 раз. Лишь бы только в 
сутки 150 раз прочитать «Богородице Дево, радуйся»… 
Понятно?

А мы в этом грешны: и нерадивы, и ленивы. А ведь 
лень – мать всех пороков, молитва – мать всех добро-
детелей!

Исполняя этот завет Царицы Небесной, станем чи-
тать Богородичное правило, то есть 150 раз в сутки мо-
литву «Богородице Дево, радуйся..». Какую великую 
силу и помощь в борьбе со злой силой являет собой это 
правило!

И Царица Небесная всегда будет помогать нам по не-
ложному обещанию Своему.

Из наставлений Псково-Печерского старца 
схиигумена Саввы (Остапенко).
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Юбилей Наволокского храма

Деревня Наволок — олицетворение Новгородчины, 
ее истории, культуры и традиций. Кажется, чудеса 
и красоты мира не могут соревноваться с ее зеле-

ными улочками, деревянными домиками, утопающими в 
цветущей сирени, в белых вьющихся розах и жасминовых 
цветах. А где еще есть такое озеро Ильмень с его зеленым 
бархатным берегом и широкой солнечной поляной. В водах 
озера отражается купол недавно восстановленного храма 
Николая Чудотворца, возведенного в 1891 году. В древно-
сти в Наволоках находился погост, впервые упоминаемый в 
писцовых книгах около 1495 года. Он объединял несколько 
небольших деревень. На самом погосте стояла деревянная 
церковь «Велики Никола», разобранная в 70-е годы XX века.

В Наволоках сохранилась каменная Никольская церковь, 
возведенная в 1891 г. К нашему времени постройка претер-
пела многие утраты. Исчезли пять куполов, изменено по-
крытие, разобрана примыкавшая к паперти колокольня.

Священник Василий Шарецкий 1898 года рождения, слу-
живший в церкви села Наволок, был арестован 13 марта 
1938 года и расстрелян 4 апреля в городе Ленинграде. Бого-
служения в церкви возобновились через 58 лет: 31 августа 
1996 года архиепископ Новгородский и Старорусский Лев 
освятил ее и совершил в ней первую Литургию.

В этом году церкви святителя Николая села Наволок ис-
полнилось 25 лет со дня освящения. 2 октября митрополит 
Новгородский и Старорусский Лев совершил Божествен-
ную Литургию в этом храме. По окончании богослужения 
митрополит Лев обратился к верующим с архипастырским 
словом. Владыка говорил о Царствии Божием, которого 
ждали древние иудеи. Они считали, что Царствие Божие бу-
дет ждать их на земле, когда они будут освобождены Царём 
от римского владычества и станут царствовать над другими 
народами. А Господь сказал им: «Царствие Божие внутрь 
вас есть» (Лк. 17:22). Владыка напомнил, что слова апостола 
Павла также свидетельствуют об этом, ведь апостол сказал, 
что наша плоть, наше тело является храмом Духа Святого. 
Поэтому Евангелие призывает нас держать своё тело в чи-
стоте, ведь там, где Дух Святой, там и Царствие Божие.

Архиерей напомнил, что древние иудеи также просили 
Христа указать им на знамения, которые будут предшество-
вать второму пришествию Миссии. И Господь сказал, что 
мир ждут катастрофы, природные катаклизмы, и всё это 
вызовет болезни и войны между народами. В мир придут 
болезни, которых раньше человечество не знало. Но и это 

не последнее. Верующих во Христа будут гнать, предавать, 
думая, что делают доброе дело. Потом придут обольстители 
и будут называть себя пророками и соблазнять народ, чтобы 
отвести от Христа

«Мы знаем из новейшей истории даже нашего Отечества, 
какие были гонения на христиан, вплоть до смерти. Мы ви-
дим, что сегодня происходит вокруг нас: приходят лжеучи-
теля с Востока и Запада и пытаются обольстить народ. Но 
Господь говорит, что претерпевший до конца спасён будет», 
- подчеркнул владыка.

Архиерей напомнил: для того, чтобы спастись, нужно, по 
призыву Господа, взять свой крест и нести его. Крест нам 
незримо даётся Господом в Таинстве Крещения. Апостол 
Павел предупреждает нас, что крест каждому дается по 
силам. Однако, подчеркнул владыка, крест нужно нести не 
пассивно, а быть человеком небезразличным и деятельным, 
человеком без честолюбия, гордости и желания властвовать 
над людьми, человеком кротким, смиренным.

«Кротость и смирение – это не обижать людей, которые 
находятся вокруг нас. Через эти качества выражается наша 
любовь к Богу. «Возлюби ближнего твоего, как самого себя» 
(Мф. 22:39). Так вот если мы не возлюбим ближних, а бу-
дем творить молитвы и соблюдать посты, то, как сказано в 

Евангелии, будем лжецами и разбойниками. Внешне вроде 
все выглядят благочестиво, а внутри совсем по-другому. 
Поэтому будем стремиться быть христианами не по факту 
принадлежности к Церкви, а по факту нашей жизни. Тог-
да будем уподобляться угодникам Божиим, таким как прп. 
Сергий Радонежский, свт. Николай Чудотворец и другим», 
- призвал верующих владыка.

В завершении своего слова митрополит Лев поздравил 
прихожан с 25-летием со дня освящения храма и поблаго-
дарил всех причастных за поддержание церкви и природы 
вокруг в должном состоянии. Затем владыка вручил прихо-
жанам архиерейские грамоты «За активное участие в при-
ходской жизни и в связи с 25-летием освящения церкви свт. 
Николая села Наволок Новгородского района».

Материал подготовила Анна Михайлова.
Фото с сайта http://vn-eparhia.ru
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Материнская молитва со дна ада вытащит
Впоследнее воскресенье ноября (в этом году 28 ноября) 

в России отмечают День Матери. Поздравляем с этим за-
мечательным праздником всех женщин-матерей. Желаем 

Божией помощи в христианском воспитании детей.

Плачут иногда: «дети в храм не ходят».
Да жалейте их! С ними поплачьте. Враг же хитрый, – найдет 

какой-нибудь поводок, чтобы увести в страну далече. А вы по-
хорошему-то с детьми:

«Боженька тебе поможет. Утешит. А иначе в чем ты утешение най-
дешь? Думаешь, в выпивке, что ли?..»

И всё – больше ничего. Обними сыночка. Старайтесь жалеть их только. 
Говори с ним словами Царя Давида. Ты знаешь слова Царя Давида? Вот, 
возьми Псалтирь да поучи. Не кричи, не ругайся. Иди молись.

Нам Господь дал великое оружие – молитву. Материнская молитва со 
дна ада вытащит.

Медведи преподобным Сергию Радонежскому и Серафиму Саровскому 
поклонялись за их молитвы, ваши ли дети не подчинятся вам по молитвам 
вашим? Ни пить, ни курить не будут. И всё будет уже хорошо. Молись.

Молитва – это язык, на котором ты общаешься с Богом. А то приходят:
«Вот, у меня проблемы…». Да Господь послал тебе эти проблемы, чтобы ты очухалась, наконец, и молиться на-

чала! «А как?» – недоумевает. «Как-как? Да открой книжку и молись: ля-ля-ля-ля-ля. Читай, что там написано». 
Молитвослов приобрети, Псалтирь. Без Евангелия нам никуда. Одну главу Евангелия, две Апостола, кафизмочку 
из Псалтири, утренние, вечерние молитвы – так каждый день. А если есть усердие, то и по несколько глав, не одну 
кафизму: эту кафизму за сына, эту за дочь, эту за внука, эту за внучку…

Раньше люди вообще всю Псалтирь наизусть знали. И Евангелие. Знаете, как они хорошо на сердце ложатся. Вот, 
50 й псалом знаешь? 49 й учи. Потом 48 й… – и т.д. Здорово! Идешь – псалмы читаешь. Ангелы радуются, летят. 
Нечисть вся врассыпную разбегается. И ничего плохого ни в твоей жизни, ни в жизни твоих детей, ни внуков не 
случается.

Архидиакон Илиодор (Гайриянц).

То, что было променяно на детей, 
принесет скорбь и разочарование

Говорю вам, исходя из личного опыта семейной 
жизни и из пастырской практики: время, безот-
ветственно оторванное от семьи, и особенно от 

маленьких детей, да и не только детей, никогда не вер-
нуть. Оно потеряно всегда в ущерб семье. Когда рож-
даются дети, ими нужно заниматься – денно и нощно и 
самозабвенно. Придется отложить в дальний ящик стола 
начатую диссертацию.

Без нужды не начинать постройку загородного дома, 
который «съест» не только все выходные года, но и ваши 
нервы и терпение. Естественно, вас не будет дома, а дети 
останутся с няней или бабушкой. Не бродите бесцельно 
по магазинам и салонам, не засиживайтесь в кафе и ки-
нотеатрах.

Помните о том, кто вас ждет дома. Нужно ограничить 
посещение тех мест, куда родители норовят «улизнуть», 
чтобы отдохнуть от собственных детей.

Нужно почти всё время быть со своими детьми и их 
воспитывать. Они вырастают очень быстро. Но хороши-
ми и добрыми дети сами собой, без вашего труда никог-
да не станут. А если вы всё время в делах и разъездах, то 
не удивляйтесь потом результату вашего выбора. Даже 
газонная трава требует ухода, тем более живой малень-
кий человек.

Если дети собьются с пути и «наломают дров» в сво-
ей жизни, кому, дорогие родители, будут нужны ваши 
ученые степени и построенные дома, дорогие ремонты 
в квартирах и увиденные страны? То, что было променя-
но на детей, принесет скорбь и разочарование. Оно ни-
когда по-настоящему не порадует человека так, как его 
собственные дети, ставшие честными и порядочными 
людьми.

Протоиерей Андрей Овчинников.

Душеполезное

                         чтение
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни — 8.00).

Вечернее богослужение — в 15.00.                    Крещение: сб. — 12.00, вс. — 11.30.
Телефоны для справок: храм (церковная лавка) — 8-953-903-41-74, настоятель (отец Алексей) — 8-911-606-44-49.

1.11 ПН
2.11 ВТ
3.11 СР Вечернее богослужение.
4.11 ЧТ Казанской иконы Божией Матери.

Сщмч. Василия Богоявленского.
Литургия.

5.11 ПТ Вечернее богослужение.
6.11 СБ Димитриевская родительская суббота. Иконы 

Божией Матери «Всех скорбящих радость».
Литургия. Панихида.
Вечернее богослужение.

7.11 ВС Неделя 20-я по Пятидесятнице.  Литургия.
8.11 ПН Вмч. Димитрия Солунского.
9.11 ВТ
10.11 СР Мч. Параскевы, нареченной Пятница. Литургия.
11.11 ЧТ
12.11 ПТ
13.11 СБ Вечернее богослужение.
14.11 ВС Неделя 21-я по Пятидесятнице.

Бессребреников и чудотворцев Космы и Дамиана.
Литургия.

15.11 ПН
16.11 ВТ
17.11 СР
18.11 ЧТ Свт. Ионы, архиеп. Новгородского.
19.11 ПТ Прп. Варлаама Хутынского. Литургия.
20.11 СБ Вечернее богослужение.
21.11 ВС Неделя 22-я по Пятидесятнице.

Собор Архистратига Михаила и прочих Небесных 
Сил бесплотных.

Литургия.

22.11 ПН Иконы Божией Матери «Скоропослушница». Литургия.
23.11 ВТ
24.11 СР
25.11 ЧТ
26.11 ПТ Свт. Иоанна Златоустаго, архиеп.Константинопольского. Литургия в д. Холынья.
27.11 СБ Апостола Филиппа. Литургия в д. Наволок.

Вечернее богослужение.
28.11 ВС Неделя 23-я по Пятидесятнице.

Мчч. и исп. Гурия, Самона и Авива. 
Начало Рождественского поста.

Литургия.

29.11 ПН

30.11 ВТ Апостола и евангелиста Матфея.

В расписании возможны изменения!

Расписание богослужений на ноябрь
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Сбор пожертвований на строительство Духовно- 
просветительского центра при ц. Спаса-Преображения  

с. Бронница Новгородского района

Дорогие Братья и Сестры!  При нашем храме более 25 лет 
работает воскресная школа. Деятельность нашей воскресной 
школы разнообразная. При школе работают: детский хор, те-
атральная студия, шахматный кружок, турклуб,  творческая 
студия «Надежда», а это - и  резьба по дереву,  и каллиграфия, 
гончарка, уроки рисования, песочная анимация..

В воскресной школе работает замечательный коллектив. 
И с  каждым годом желающих посещать воскресную школу 
всё больше. А у наших  педагогов  
много творческих идей...   

Но для  дальнейшего творче-
ского развития воскресной школы 
нам не хватает  помещений для за-
нятий, так как имеющееся здание 
школы - небольшой деревянный 
дом - всего 3 маленьких  класса.  
Это серьёзно затрудняет возмож-
ность качественной работы.

Поэтому  4 года назад  по бла-
гословению митрополита Новго-
родского и Старорусского Льва  
при храме Спаса-Преображения 
с. Бронница мы начали строитель-
ство Духовно-просветительского 
центра.  За это время  благодаря 
поддержке наших прихожан и 
добрых благотворителей сдела-
но очень много:  уже возведены стены, перекрыта крыша, 
вставлены окна, построена котельная и строится терраса.

 
В этом году мы планируем:  

• подвести газ
• закупить газовое оборудование 
• произвести монтаж системы отопления
• утеплить мансардный этаж
• произвести монтаж электрики
• достроить террасу
• оштукатурить и покрасить фасад здания

В новом здании Духовно-просветительский центра с. Брон-
ница будет располагаться  не только  воскресная школа,  
а и творческая студия «Надежда», турклуб,  приходская би-
блиотека,  музей истории храма Спаса-Преображения и хра-
мов близлежащих деревень, там же  будет располагаться 
экспозиция, посвященная Бронницкому заводу «Возрождение». 

 Социальная значимость Духовно- просветительского центра:
• бесплатное культурно - нравственное  образование сель-

ских жителей, детей и молодёжи; 
• сохранение и возрождение  традиций родного края;
• помощь многодетным и малообеспеченным семьям;
• укрепление семейных ценностей.

Духовно-просветительский центр это – 
• просветительские встречи, беседы и конференции
• добрые и весёлые семейные праздники 
• творческие вечера и концерты
• выставки
• открытые уроки и мастер-классы

 Дорогие друзья! Обращается 
к Вам, с просьбой о возможности 
оказания спонсорской поддерж-
ки в виде материального по-
жертвования на это благое дело!

 К сожалению, наш  Приход не 
обладает достаточными средства-
ми для осуществления строитель-
ства такого Центра. Поэтому мы 
обращаемся  с просьбой о помощи 
ко всем, кому небезразлично буду-
щее наших детей, Новгородского  
края, России. 

Мы просим вашей молитвен-
ной помощи и посильных по-
жертвований.  Каждый день Цер-
ковь молится за жертвователей, 
благотворителей, украсителей 

храма. Эти молитвы столько будут возноситься Престолу 
Божиему, сколько храм будет стоять на земле. Благотвори-
тель – это тот, кто творит благо, жертвуя свой труд или 
средства на то или иное доброе дело. Жертвуя на строитель-
ство нашего Духовно-просветительского центра, вы будете 
участвовать в самом благом деле – спасении наших детей. Вы 
сможете внести своё имя в историю дела святого созидания.   

Банковские  реквизиты: 
МРО православного Прихода во имя Спаса-Преображения с. 

Бронница Новгородского района Новгородской области Новго-
родской Епархии РПЦ (МП)

 ИНН 5310005939     КПП 531001001   
Р/С 40703810043020109759   
Отделение  №8629 Сбербанка России Великий Новгород
БИК 044959698  Кор/с 30101810100000000698
Назначение платежа: добровольное пожертвование на стро-

ительство Духовно-просветительского центра.

Справки по телефону +79116064449, настоятель храма 
протоиерей Алексей Самуйлов. 


